



# **II Unidad: Jesús nos enseña el camino del amor**

## **Tema 1: Jesús nos anuncia su Reino e invita a la conversión del amor**

Pastoral Educativa  
Provincia María Inmaculada

Religiosas Oblatas al Divino Amor

## II Unidad: Jesús nos enseña el camino del amor

### Tema 1: Jesús nos anuncia su Reino e invita a la conversión del amor

Venimos de la I Unidad donde hemos hablado del proyecto de Dios Padre sobre nosotros y este plan de Amor tiene su cumplimiento en Jesús. Y, *¿quién es Jesús?* Los Evangelios nos hablan de Él **no** como un profeta más, sino como el Hijo de Dios, “el amado del Padre” (cf. Mateo 3,17), un hombre que siendo Dios, nos anunció “otro mundo posible, no como una propuesta lejana a Él, sino algo que en su vida asumió y vivió; por ello, vamos a dividir este tema en tres momentos:

1. **Jesús anuncia el Reino de Amor:** Jesús vino a una realidad concreta, la de su época –que en pecado y gracia no es muy distinta a la nuestra– y mirándola se dio cuenta que “algo” había mal: injusticias, traiciones, abusos, soberbia, poder, violencia... y quiso anunciar que **¡otro mundo es posible!**

Podríamos incluso decir que Jesús no sólo anunció, sino que, VIENDO la realidad, la JUZGÓ y ACTUÓ. Jesús se convirtió entonces en aquel que no sólo profetiza calamidades, sino que aprendió a DISCERNIR entre lo que había, qué era lo mejor. El Reino de amor que Jesús nos anunció está cargado de valores: paz, justicia, gozo, amor, alegría... ¡los frutos de Espíritu Santo! Pero va más allá de eso, tiene que ver con un “aquí y un allá”, lo que Dios quiere de la humanidad y lo que será en su Reino definitivo (lo que en el Evangelio de San Mateo es llamado “el Reino de los cielos”).

Nos preguntamos entonces, Jesús vino a anunciar el Reino (de hecho el objetivo principal del Proyecto de Pastoral Educativa es “instaurar el Reino”) pero, **¿qué es el Reino de Dios?** Dice el Papa emérito Benedicto XVI (2007) en su libro *Jesús de Nazareth*, que “ningún reino de este mundo es el Reino de Dios, ninguno asegura la salvación de la humanidad en absoluto” (p.25).<sup>1</sup> Y más adelante señala cómo cada vez que nos adentramos en el Evangelio estamos profundizando en el Reino, ya que

*El contenido central del «Evangelio» es que el Reino de Dios está cerca. Se pone un hito en el tiempo, sucede algo nuevo. Y se pide a los hombres una respuesta a este don: conversión y fe. El centro de esta proclamación es el anuncio de la proximidad del Reino de Dios; anuncio que constituye realmente el centro de las palabras y la actividad de Jesús. Un dato estadístico puede confirmarlo: la expresión «Reino de Dios» aparece en el Nuevo Testamento 122 veces; de ellas, 99 se encuentran en los tres Evangelios sinópticos y 90 están en boca de Jesús (p.27).*

El “Reino de Dios” **significa varias cosas a la vez y todas entrelazadas entre sí**. De hecho, en resumen podemos decir con el Papa Benedicto XVI que “lo que Jesús llama «Reino de Dios, reinado de Dios», es sumamente complejo y sólo aceptando **todo el conjunto**

<sup>1</sup> Benedicto XVI. (2007). *Jesús de Nazareth*. Librería Editrice Vaticana: Ciudad del Vaticano.

Para profundizar más, puede accederse en <http://biblio3.url.edu.gt/SinParedes/08/Benedicto-XVI-Jesus.pdf>

podemos acercarnos a su mensaje y dejarnos guiar por él. [...] El tema del «Reino de Dios» impregna toda la predicación de Jesús. Por eso sólo podemos entenderlo desde **la totalidad de su mensaje.**”

Dice la Enciclopedia Católica que “**El Reino de Dios significa**, por tanto, el reinado de Dios en nuestros corazones; significa esos principios que nos separan del reino del mundo y del demonio; significa la benigna difusión de la gracia; significa la Iglesia como institución divina donde podemos tener la seguridad de adquirir el espíritu de Cristo y poder así alcanzar ese Reino de Dios en los últimos tiempos donde Él reina sin fin.”

2. **Somos invitados a la conversión:** La conversión es VOLVERNOS A DIOS. Es como cuando se va por un camino equivocado y giramos para retomar el correcto. ¿Qué tiene que ver la conversión con el “Reino de Dios”? Mucho. El Reino es el sueño de Dios Padre para todos y no siempre nosotros somos un sueño suyo con nuestras actitudes, a veces parecen más pesadillas que otra cosa... y si miramos a nuestro alrededor encontramos más caos aún: violencia, desigualdad, injusticia, pobreza, corrupción, incoherencia, mentiras... entonces **convertirnos** será volver la mirada a Dios para que Él nos impulse a seguir soñando según su querer. La conversión no es sólo reconocer nuestras fallas y pecados, sino ante todo, mirar cómo nos ama Dios para aprender a corresponder a su amor infinito. **La conversión comienza con el encuentro de la caricia tierna de Dios que nos impulsa a soñar como Él.**
3. **¡Que nuestra vida ya convertida, sea un anuncio del Reino!** Después de volver nuestro corazón a Dios y concluir que su fuerza es más grande que nuestra debilidad, preguntémosnos ¿Cómo es el mundo actualmente? ¿Qué soñaríamos que fuera distinto? Y más aún: ¿Qué podemos hacer para mejorar el mundo desde lo que Dios sueña de nosotros? ¡Construir el Reino de Dios implica ser nosotros mismos TESTIGOS de su amor! Hacernos “pequeños como niños para entrar en el Reino de los cielos” es el primer paso y luego será anunciar a otros con nuestra vida que ¡otro mundo es posible! Y si no lo vemos ahora, sabemos que vamos sembrando en él, aunque otros sean los que cosechen:

“Uno sabe bien que su vida dará frutos, pero sin pretender saber cómo, ni dónde, ni cuándo. Tiene la seguridad de que no se pierde ninguno de sus trabajos realizados con amor, no se pierde ninguna de sus preocupaciones sinceras por los demás, no se pierde ningún acto de amor a Dios, no se pierde ningún cansancio generoso, no se pierde ninguna dolorosa paciencia. Todo eso da vueltas por el mundo como una fuerza de vida. A veces nos parece que nuestra tarea no ha logrado ningún resultado, pero la misión no es un negocio ni un proyecto empresarial, no es tampoco una organización humanitaria, no es un espectáculo para contar cuánta gente asistió gracias a nuestra propaganda; es algo mucho más profundo, que escapa a toda medida. Quizás el Señor toma nuestra entrega para derramar bendiciones en otro lugar del mundo donde nosotros nunca iremos. El Espíritu Santo obra como quiere, cuando quiere y donde quiere; nosotros nos entregamos, pero sin pretender ver resultados llamativos. Sólo sabemos que nuestra entrega es necesaria. Aprendamos a descansar en la ternura de los brazos del Padre en medio de la entrega creativa y generosa. Sigamos adelante, démoslo todo, pero dejemos que sea Él quien haga fecundos nuestros esfuerzos como a Él le parezca.” **Papa Francisco (Evangelii Gaudium 279).**

**SECCIÓN**



**PREESCOLAR**

**Quizá el tema del “Reino de Dios” y la “conversión” no sea tan sencillo de explicar a los niños y niñas más pequeños, pero puede partirse de ideas como:**

- ¿Cómo es el mundo en el que vivimos?
- ¿Qué cosas buenas vemos que nos ayudan a descubrir a Dios?
- ¿Qué cosas no tan buenas vemos que podrían no gustarle a Dios?
- Si Dios se pusiera a dormir, ¿cómo soñaría que fueran nuestras familias, el mundo, la escuela?
- ¿Qué podemos hacer para que Dios sea cada vez más amado en nuestra familia, el mundo, la escuela?

**\*Recordar que se puede retomar algún canto de temas anteriores, repetir, variar...\***

**\*Además, como estamos en el tiempo de cuaresma, podemos retomar la importancia de la conversión como un “volvernos a Dios”, cambiar las actitudes que no “construyen el Reino” y ser mejores humanos y cristianos. \***

- **Cantos:**

- ✚ Se le comentará a los(as) niños(as) sobre la invitación que nos hace Jesús de vivir su Reino (¡un mundo mejor!) acá en la tierra, se complementará con este canto-video de Ain Karem, “El Reino de Dios”:  
<https://www.youtube.com/watch?v=50nwPu9Bz1o>

- **Videos:**

- ✚ Se compartirá y se reflexionará con los estudiantes la importancia de la generosidad uno de los valores del Reino, luego se mirará este video:  
<https://www.youtube.com/watch?v=hGh-kTeRS9U>
- ✚ se reflexionará con los niños y niñas sobre otro de los valores del Reino de Dios, la paz, para complementar este espacio mirar el siguiente video:  
<https://www.youtube.com/watch?v=iY5ZSQPclco>
- ✚ Se comentará con los niños y niñas que para poder alcanzar el Reino de Dios es necesario que cambiemos algunas actitudes y comportamientos que no están bien, es necesario una conversión, para explicar el significado de esta palabra se sugiere ver el siguiente video:  
<https://www.youtube.com/watch?v=y4SQA1y2qjo>

**Convertirnos es mirar a Jesús y querer acompañarle.  
Convertirnos es contemplar su rostro.  
Besar sus manos, sus pies y su corazón.  
Convertirnos es acercarnos y beber del torrente del amor de Dios.  
Querer responder al Amor de Jesús, amando a nuestros hermanos.**

**SECCIÓN**



**PRIMARIA**

- **Cantos:**

- ✚ Se le comentará a los(as) estudiantes sobre la invitación que nos hace Jesús de vivir su Reino acá en la tierra, se complementará con este canto-video de Pablo Martínez, "El Reino de Dios": <https://www.youtube.com/watch?v=m9eLKJPFCs8>
- ✚ Se sugiere reflexionar con los (as) estudiantes que estamos llamados a vivir el Reino de Dios con un corazón puro y sincero, complementar con el siguiente canto "Dame un nuevo corazón, Señor": <https://www.youtube.com/watch?v=2mQp6kwM8R0>

- **Textos bíblicos para reflexionar<sup>2</sup>:**

- ✚ Orar con los niños y niñas de forma creativa con el siguiente texto bíblico **Mateo 6, 25-34.**

"Yo les digo: No anden preocupados por su vida con problemas de alimentos, ni por su cuerpo con problemas de ropa. ¿No es más importante la vida que el alimento y más valioso el cuerpo que la ropa? Fíjense en las aves del cielo: no siembran, ni cosechan, no guardan alimentos en graneros, y sin embargo el Padre del Cielo, el Padre de ustedes, las alimenta.

¿No valen ustedes mucho más que las aves? ¿Quién de ustedes, por más que se preocupe, puede añadir algo a su estatura? Y ¿por qué se preocupan tanto por la ropa? Miren cómo crecen las flores del campo, y no trabajan ni tejen. Pero yo les digo que ni Salomón, con todo su lujo, se pudo vestir como una de ellas.

Y si Dios viste así el pasto del campo, que hoy brota y mañana se echa al fuego, ¿no hará mucho más por ustedes? ¡Qué poca fe tienen! No anden tan preocupados ni digan: ¿tendremos alimentos? o ¿qué beberemos? o ¿tendremos ropas para vestirnos? Los que no conocen a Dios se afanan por esas cosas, pero el Padre del Cielo, Padre de ustedes, sabe que necesitan todo eso. Por lo tanto, **busquen primero el Reino y la Justicia de Dios, y se les darán también todas esas cosas.** No se preocupen por el día de mañana, pues el mañana se preocupará por sí mismo. A cada día le bastan sus problemas."

---

<sup>2</sup> Los textos bíblicos que semanalmente proponemos, pueden ser usados de distintas maneras, por ejemplo a modo de "Lectio Divina" (meditando la Palabra) o también regalando a los(as) estudiantes la cita bíblica, escribiéndola en los cuadernos, etc.

- ✚ Reflexionar con los niños y niñas de forma creativa con el siguiente texto bíblico sobre los valores o características del Reino de Dios **Romanos 14,17**

"Piensen que el Reino de Dios no es cuestión de comida o bebida, sino de justicia, de paz y alegría en el Espíritu Santo."

- ✚ Orar con los niños y niñas de forma creativa con el siguiente texto bíblico **Mateo 19,14:**

"Jesús les dijo: «Dejen a esos niños y no les impidan que vengan a mí: el Reino de los Cielos pertenece a los que son como ellos.»"

- **Videos para reflexionar:**

- ✚ Dentro de la oración, se mirará y comentará este video sobre el Reino de Dios, especialmente sobre cómo debe de ser nuestra actitud: <https://www.youtube.com/watch?v=gMUGLNFcspA>
- ✚ Se puede también mirar este video sobre la conversión. Disponible en <https://www.youtube.com/watch?v=aJbedmf7pxY> Este video si se desea, puede verse completo o bien, alguna de estas partes:
  - **Canto sobre la conversión:** Del minuto 1:51´ hasta el 3:07´
  - **Historia de Zaqueo:** Del minuto 3:07´ hasta el minuto 5:10´
  - **¿Qué es la conversión?:** Del minuto 5:10´ hasta el minuto 6:38´;
- ✚ Dentro de la oración, se mirará y se comentará este video sobre algunas parábolas del Reino: <https://www.youtube.com/watch?v=NFe-YdzfkD4>

"Confía en Jesús, Él te ama, te cuida, te guía por el buen camino y sabe que es lo mejor para ti. Qué inmensa alegría saber que Dios nos ama y que todos los días está a nuestro lado"



**SECCIÓN**



**SECUNDARIA**

### Algunas propuestas para conversar en la oración creativa con jóvenes:

1. En el momento de espiritualidad, se puede invitar a los jóvenes a que expresen su opinión sobre **¿Qué es el Reino de Dios? O ¿Qué entienden que es?**, pueden apoyarse en las [páginas 2 y 3](#) de la guía para complementar lo que ellos(as) digan.
2. También se puede comentar con los(as) estudiantes el **significado de la palabra conversión** y la importancia que tiene para vivir el Reino de Dios, pueden apoyarse en las [páginas 2 y 3](#) de esta guía para complementar.
3. Preguntarle a los(as) jóvenes **¿qué dificultades ven hoy en el mundo?** Ante esto, ¿qué podemos hacer? ¿Valdrá la pena “ser buenos” en un mundo que parece va cada vez más mal? Comentar el [texto del Papa Francisco](#) en Evangelii Gaudium 279 (está en la página 3 de esta guía).

- **Videos:**

- ✚ Es muy importante que, el/la docente, haga una pequeña introducción del tema de la semana “Jesús nos anuncia su reino y nos invita a la conversión. Después de esto, se puede mirar el siguiente video: <https://www.youtube.com/watch?v=Aw57wD-3Wig>
- ✚ Se pregunta a quiénes les gusta la música “rap” y luego se trabajará con los(as) estudiantes este video sobre el testimonio de la conversión de este joven: <https://www.youtube.com/watch?v=INbyN2hxU04> Solicitarles que expresen lo que más les llamó la atención.

- **Reflexiones para jóvenes:**

- ✚ Tomar sólo 1 o 2 párrafos de este texto y reflexionar con el estudiantado ¿qué les parece? ¿en qué están de acuerdo o no? <https://pastoralsj.org/creer/2862-y-su-reino-no-tendra-fin>
- ✚ Se puede trabajar **algo de la primera o la segunda página** del material de <https://pastoralsj.org/recursos/profundizar/download/202/732/43> Queda a discreción del docente “qué de todo tomar” según sea de mayor provecho para la población.

### ✚ Reflexión<sup>3</sup> sobre el “Padre nuestro”:

#### **Cada vez que rezamos el “Padre nuestro” decimos “venga a nosotros tu reino”, pero, ¿qué significa eso?**

Que venga tu reino, Señor, porque lo necesitamos. Ese reino que cada vez parece más lejano. La violencia, el mal y la injusticia parecen reinar en nuestro mundo y no tu Reino. ¡Que venga, Señor!

El Reino que ya está aquí, viniendo en cada detalle y en cada momento. Pequeño y escondido, que se hace palabra de aliento, caricia de consuelo, mirada de perdón, pasos que acompañan, silencio de oración, manos que trabajan. El Reino de esas mesas donde se comparte lo que se tiene y siempre hay lugar para alguien más. Ese que, sin que sepamos cómo, sigue creciendo.

¡Que venga tu Reino, ese que se vislumbra en cada joven que quiere amar con fidelidad aunque el mundo le diga que eso es cosa del pasado, en el que se levanta bien temprano sin que nadie lo sepa para rezar un rato, en el que está dispuesto a perder su tiempo para ir y compartir con los más pobres de su ciudad! ¡Y son tantos!

Y así el Reino es mucho más que una idea; tiene rostros, nombres, sabores, paisajes... que cada uno tiene que ir descubriendo. Eso pedimos cuando decimos «venga tu Reino»: poder ver, como tú lo haces, Señor, este Reino que nunca deja de llegar.

¡Poder verte, de eso se trata que venga tu Reino!

#### **Ahora sí, después de meditar en ello, ¿será que podemos rezar con más conciencia el Padre nuestro?**

---

<sup>3</sup> Adaptación del texto de Matu Hardoy, recuperado de <https://pastoralsj.org/creer/2074-venga-a-nosotros-tu-reino>

- **Reflexión<sup>4</sup> sobre los gestos y acciones de Jesús como “llegada del Reino”:**

**Jesús habla del Reino de Dios.** Él es quien ha venido a inaugurar ese Reino del que predica y del que sus acciones son primicia y adelanto.

**¿Qué gestos y acciones de Jesús son signos del Reino?** En primer lugar, con las curaciones expresa el poder de Dios que reintegra a quienes están, debido a la estrechez de mente y dureza de corazón, fuera de la comunidad. Además, en sus comidas (la Eucaristía es el culmen de estos banquetes) comparte el pan, no con los acomodados e integrados de la sociedad, sino con quienes por diversas causas son excluidos y marginados, reconciliando así una sociedad dividida. Al tomar como ejemplo a un niño está diciendo a sus discípulos que quienes aparentemente no cuentan en este mundo de jerarquías y divisiones son los más importantes en el Reino. La actitud fundamental en el Reino es el servicio. En el momento más importante de su vida Jesús no pudo hacer otra cosa que abajarse, agacharse y servir a sus discípulos. Lavando los pies de quienes están agotados de tanto caminar es cómo hacemos presente el Reino de Dios en nuestros días.

Estos gestos y esta manera de vivir de Jesús, que no hacía otra cosa que cumplir la voluntad del Padre, son las que acercan cada día un poquito el cielo a la tierra.

Sólo si vivimos así podremos hacer de nuestra tierra algo más parecido al cielo pues, como nos recuerda san Pablo, el Reino de Dios es justicia, paz y gozo en el Espíritu Santo (Rm 14, 17).

---

<sup>4</sup> Adaptación del texto de Antonio Bohórquez, recuperado de <https://pastoralsj.org/creer/2076-en-la-tierra-como-en-el-cielo>